

Sa Sainteté Pie X et l'œuvre théologique de Mgr Pâquet

(Nos lecteurs, et l'on peut dire tout le pays, liront avec joie le Bref très élogieux que N. S. P. le Pape vient d'adresser à Mgr Pâquet, l'éminent théologien de l'université Laval. Ce document, si honorable pour le professeur, pour l'institution qui bénéficie de ses talents, et pour notre Canada français lui-même, enrichit nos archives nationales d'une pièce de valeur inestimable.)

A notre cher Fils L. A. Pâquet, Protonotaire apostolique, doyen de la faculté de Théologie de l'Université Laval.

PIE X PAPE

Cher Fils, Salut et bénédiction apostolique.

Nous venons de recevoir les six volumes que vous nous avez offerts et dans lesquels, avec le conseil et sous la direction de Notre Vénérable Frère Louis, votre archevêque, vous avez exposé toute la doctrine de saint Thomas d'Aquin, la théologie du dogme aussi bien que celle des sacrements.

Cet hommage de votre dévouement Nous a été très agréable, d'autant plus que ces livres que vous avez écrits méritent à plus d'un titre un bien vif éloge.

On y retrouve, en effet, la saveur particulière de cette sagesse romaine que vous avez puisée jadis avec un soin si diligent dans ces écoles de Rome dont vous fûtes l'élève; on y peut voir aussi le témoignage éclatant de cette obéissance avec laquelle vous et l'Université Laval vous avez religieusement exécuté la volonté qu'exprimait Notre Prédécesseur quand il recommandait d'étudier et de défendre les doctrines de saint Thomas d'Aquin.

Pour vous qui le premier au Canada avez publié des traités de théologie, ce vous est encore un honneur d'avoir accompli cette tâche avec une telle sûreté de doctrine et une si grande clarté d'exposition, et de n'avoir rien omis dans votre travail de tout ce qui peut le mieux s'adapter aux besoins de notre temps.

Nous espérons qu'à votre exemple les professeurs de théologie de l'Université Laval ne s'écarteront jamais des enseignements de saint Thomas d'Aquin, persuadés que plus les jeunes clercs, leurs élèves, en seront pénétrés, plus aussi ils seront aptes à combattre toutes sortes d'erreurs.

Comme gage de Notre bienveillance, à vous, aux professeurs